

HENRI V.

---

On lit dans le *Monde* de Paris :

“ Monsieur le comte de Chambord a cessé de souffrir : il a rendu à Dieu la grande âme qu'il en avait reçue.

“ Aucune voix humaine ne dira jamais ce qu'il emporte, mais nous savons ce qu'il laisse : il laisse un souvenir digne de sa race.

“ Il fut le serviteur inflexible du droit.

“ Il fut l'intrépide gardien de la tradition nationale.

“ Son nom restera comme le symbole de l'honneur.

“ En lui tout était royal : il sut donner une incomparable majesté à la royauté de l'exil ; il força le respect du monde entier : aux bassesses du temps il opposa un idéal à la fois très haut et très accessible.

“ Que l'Europe ait encore des rois ou des simulacres de rois, elle sent qu'elle vient de perdre le vrai roi : le roi est mort !

“ Bien qu'il n'ait point régné, la noble figure d'Henri V n'en brillera pas moins dans l'histoire d'un éclat immortel !

“ Il a aimé la France d'un amour tendre, fidèle, violent, exclusif ! L'une de ses douleurs suprêmes aura été la pensée de laisser sa dépouille mortelle au sein de la terre étrangère !

“ Maintenant M. le comte de Paris est le premier des Bourbons de la maison de France. Bientôt il sera agenouillé devant le cercueil de l'ainée de sa famille. Les bras qui l'ont reçu en deux circonstances solennelles ne pourront plus, hélas ! s'ouvrir à son approche pour le presser sur le plus généreux des cœurs ; mais la réconciliation a été sincère, elle a été complète ; elle a effacé ce qu'il y avait à effacer, renoué ce qu'il y avait à renouer : la France, grâce à cette réconciliation magnanime, peut rentrer en possession de l'ordre monarchique légitime et faire revivre la tradition politique à laquelle elle doit d'être la France.

“ Ce résultat d'un prix inestimable est le gage d'une grande espérance, car la vie des peuples ne s'arrête pas ; cette pensée du salut de la patrie et de ce qu'a fait pour elle l'auguste prince qui vient de nous quitter peut seule adoucir l'amertume d'une perte, qui, quoiqu'il arrive, restera absolument irréparable.

“ Pour se consoler des douleurs de l'heure présente, il faut fixer des regards sur l'avenir : le Roi est mort ! Vive le Roi !

---

DERNIERS MOMENTS DE MONSIEUR LE COMTE DE CHAMBORD.

---

Le 23 à huit heures du soir on vint annoncer aux princes que l'agonie était proche.